
与前面两位阳光开朗的女主播

不同，成熟稳重的“80后”施梃灏在成

为主播之前，还经历了一段曲折的创

业故事。

施梃灏是顺德兰艺之轩园艺场的

主要负责人，在香港成长的他有着一

股敢闯的精神。“在祖父的耳濡目染下，

我也特别喜爱蝴蝶兰。”施梃灏说，之所

以开设蝴蝶兰花场，是因为祖孙三代人

都对蝴蝶兰情有独钟。为了能更深入

地钻研蝴蝶兰种植技术，他选择到台湾

修读生物科技专业。2000年，施梃灏

大学毕业回到香港，运用学习到的组培

育苗技术，自建花场和零售门店，正式踏

入蝴蝶兰种植行业。

后来，施梃灏来到佛山继续自己的

“种花大业”。他直言，转战佛山的原因一

是乡愁，二是成本。2016年，兰艺之轩进

驻里水万顷园艺世界，施梃灏在此建立温

室，主要做组培研发和花卉零售。“这里规

划完善，周边有发达的物流城，机场、高速

公路等交通运输十分便利。”刚刚进驻这个

广东最大的蝴蝶兰生产基地，兰艺之轩就

吸引了不少客人光顾。

至此，创业已有18年之久的施梃灏以

为艰苦创业的阶段已经熬过去，万万没想到

的是，2020年初的疫情导致他的门店不能

营业，实体店批发零售业务也都被迫停滞。

“线下卖不了，我们就线上卖。”疫情暴

发后，电商直播的迅猛发展让施梃灏看到了

曙光，他鼓起勇气转移到网络直播平台。至

此，他身兼两个身份——老板和主播。

但很快施梃灏就遇到了一个进退两难

的境况。“虽然线上销售能减少我们压货的

风险，但鲜活植物在运输途中也容易出现货

损。”回想起刚开始做直播的经历，施梃灏仍

心有余悸。“当时收到不少顾客投诉产品包

装破损、植株腐烂、花朵凋谢等售后问题。”

面对售后过程中常会遇到的不可控因

素，施梃灏脚踏实地，与团队一起提升产品

包装和售后水平。他对团队人员进行细化

分工，4人分别负责选品备货、直播推广、产

品包装以及售后维护。“为了提升用户体验

感，我们一次又一次地试验产品包装是否够

结实，无微不至地照顾好花盆、泥土、植株。”

“这株蝴蝶兰非常特别，是我们利用先

进的科技手段培育出来的，花瓣的颜色和纹

路是独一无二的。”在直播间里，施梃灏把自

己10多年来潜心钻研培育的珍奇类、趣味

类蝴蝶兰，推荐给手机屏幕前的粉丝观众。

如今，兰艺之轩的温室大棚已经培育出上千

个新品种推出市场，蝴蝶兰种苗年产量200
万株，珍奇类年产量6万株，最贵一株亲本花

甚至卖到5万元。开启直播带货后，蝴蝶兰

的销售额更是增长超过40%。

施梃灏见证了电商直播的兴起和发

展，他表示，未来他将借助直播让自己

喜爱的蝴蝶兰为更多人所熟悉，同时

改变传统经营模式，进一步带动里水

农业经济发展。

揭秘三位里水主播的带货日常，

带你一探直播行业的苦与乐

一场直播千万次观看、点赞，几百万、上千万甚至上亿元
的成交，带货商品小到口红，大到重型卡车……疫情之下，直
播带货行业异军突起，一跃成为许多商家转型的风口，网络主
播也从被小众围观，变成带动大众狂欢。

在里水，直播带货行业发展得如火如荼。知名主播薇娅
的带货基地就在中企绿色总部·广佛基地，这里已入驻的68
家企业中，80%涉足直播电商，涵盖品牌供应商、代运营公司、
MCN机构等。在乡村振兴过程中，前有网红走进贤鲁岛直播
推介蝴蝶兰，后有镇长上线直播间推荐“里水制造”，直播经济
为乡村振兴赋能已不是新鲜事。

在里水举办直播评选大赛中，9支来自里水企业的职工团
队比拼花式带货，为大众展示里水主播的风采。记者请来其
中三位主播，揭秘他们的带货日常，借他们的视角一窥里水直
播行业的发展脉络。

文佳是一个来自有着网红属性城市——重庆

的美丽女孩，一个热爱艺术的都市女孩，一个秀雅

自信的时尚主播，她给人看到的更多是由内而外自

然美的一面，热烈而不妖艳，恬静而不沉郁。她还

是个多才多艺的人，琴棋书画样样精通，她常自诩

具备了做网红主播的“硬性条件”。

12月6日，里水举办的直播评选大赛中，文佳

上场一展身手。“大家下午好！欢迎来到我们梦所

家居的直播间，今天给大家带来的是这款珍珠玫瑰

枕……”虽然是第一次参加直播比赛，但文佳丝毫

没有怯场，将公司的特色产品展现给屏幕前的观

众，详细描述了产品的优点。

此前，文佳完全没有直播的经验，公司也没有

开展过直播带货活动，参加这次活动，她说自己最大

的优点就是重视，是抱着学习心态前来。她觉得，梦

所家居需要对睡眠文化、销售形式等有更多不同的

推介渠道，探索更多契合企业发展的可能性。

佛山市梦所家居用品有限公司是今年才成立

的一家初创企业，它依托梦所睡眠文化博物馆、佛

山市源田床具机械有限公司，生产销售枕头、床垫

等家居用品。梦所家居创新销售模式，让消费者先

体验再消费，还有着自己的吉祥物、文创周边、餐饮

咖啡品牌。

文佳是梦所家居的老板娘，直播不是她的主

业，但她认为，直播带货是对企业销售形式和宣传

的一种新尝试。“今年赶上了‘全民直播’的时代，对

主播而言，是机遇也是挑战，毕竟流量会被分散到

各个平台。但总的来说前景还是比较光明的，因为

这也意味着越来越多的人接受了直播这个行业，会

通过直播去消费。”

直播其实只是一种销售渠道，主播在镜头前

的表现往往只是“加分项”，只有优质的商品、可靠

的供应链，以及足够吸引消费者的价格优势，才能

真正支撑起主播打下“江山”。为了这个“加分项”

和保住“江山”，文佳做了大量的基础工作，大到梦

所家居、博物馆的发展方向，小到每一处的装饰，每

一个玩偶的摆放，都由她亲自把关，所以介绍起来

头头是道。她认为，只有对企业、产品充分了解，直

播时才可以信手拈来，这是对企业负责，更是对消

费者负责。

“小雨，看到我身上的格纹连衣裙，你想到

了什么？”“理工男。”“不对！这是经典百搭，明

星热衷的图案……”在金沙洲广百广场一家女

装店铺内，林婷与搭档小雨以幽默的对话，上

演了一场胜似相声的直播带货秀。无论是介

绍衣服的设计与材质，还是巧妙砍价，甚至是

不厌其烦地试穿好几套衣服，对于粉丝的种种

疑问和诉求，林婷都耐心地一一作出回应。

在粉丝和同事们看来，林婷宛如“哆啦A
梦”般能够使出各种神奇“法宝”，游刃有余地应

对直播中的一切状况。然而，林婷其实并不是

一名真正意义上的主播。“我以前没有任何直播

经验，都是自己一步步积累的。”林婷在公司的

主要身份是后勤营运专员，主要负责评析、管理

广场进驻门店经营的数据，之所以兼职主播，是

出于协助公司发展电商业务的考虑。

人人皆知，主播需要靠一张能说会道的嘴

来促进电商销售。“直播很考验主播的语言表

达能力和身体素质，我之前曾因连续讲话几个

小时患上了中耳炎。”林婷道出了自己的辛酸

故事。然而，她深知直播带货是公司“前无古

人”的新鲜尝试，因此她不断鞭策自己，鼓励自

己不断探索、思考与总结。

脚本说得不流畅，她就在完成本职工作后

抽出时间熟读，深夜的办公室里、公交车内、家

里的沙发上，都记录着她努力的身影；产品信息

不熟悉，她就跑到进驻门店提前借好产品亲自

试用，总结出真实有效的使用体验；面对镜头感

到紧张，她就在家面对手机镜头、面对镜子练习

微笑，希望向观众展示自然亲和的一面……

功夫不负有心人，如今林婷已经能在各场

直播中独当一面。在今年长达6小时的年中

钜惠双平台直播中，林婷与公司直播团队共同

创造了超过10万元的销售额，吸引了4000
余人在线观看。疫情暴发后的经济状况，让林

婷更加坚信公司开辟电商直播业务板块是明

智的选择。

对于提供直播产品的进驻商家而言，广百

广场开辟直播带货是应运而生的，做出的成绩

令人欣喜。2019年底，广百广场搭建线上流

量裂变团队，培养10名自有员工主播，打破技

术壁垒，成为佛山市第一家在抖音平台开线上

销售店的商业体验中心，从宣传渠道和活动内

涵两方面延伸品牌价值，提高进驻商家的销售

影响力。

“疫情期间，我们公司为进驻商家举办了

20多场营销活动，帮助他们复工复产。”广百

广场直播团队结合跳蚤市场、地摊经济直播等

线上线下活动，助推30多个进驻商家提升经

营能力，同时有效维持了广场的经济收益。
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■林婷为广场进驻商店直

播带货。

珠江时报记者/邓施恩摄

■■施梃灏施梃灏（（右右））与团队搭档直播卖蝴蝶兰与团队搭档直播卖蝴蝶兰。。

珠江时报记者珠江时报记者//陈志健陈志健 摄摄

■■文佳文佳（（右右））正在直播带货正在直播带货。。

珠江时报记者珠江时报记者陈志健陈志健 摄摄

文/珠江时报记者陈志健邓施恩
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